

REPORTE DE SITUACIÓN LOCAL / Julio a Septiembre 2023



GTRM
AMBATO
GRUPO DE TRABAJO PARA
REFUGIADOS Y MIGRANTES

AMBATO

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia
directa

3.602
personas asistidas



DESAGREGADO POR SEXO Y EDAD



15%
Niñas



15%
Niños



37%
Mujeres



33%
Hombres

APOYO AL ESTADO*

Funcionarios
públicos capacitados
a la fecha **13**

Infraestructura
comunitaria
apoyada **2**

APOYO A LA COMUNIDAD

Personas de la
comunidad de
acogida alcanzadas **1.051**

Personas de la
Sociedad civil
capacitados **149**

MAPA DE LA COMUNIDAD**



*Personas asistidas: solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. **Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.



CONTEXTO LOCAL

Las ciudades de Ambato, Riobamba y Latacunga, al ser cabeceras cantonales de la sierra centro, continúan siendo localidades en las que se presencia la llegada de familias venezolanas con vocación de permanencia debido a que son percibidas como ciudades en las que se puede alcanzar una integración socioeconómica por la presencia de industrias, empresas, y espacios para ejercer el comercio. Los riesgos de protección a los que se enfrentan las personas refugiadas y migrantes continúan vigentes y se suma el riesgo de recibir amenazas por extorsión. Se han identificado familias con NNA en situaciones de riesgo alto y vulnerabilidad, que se han movilizado desde su país de origen sin acompañamiento de sus cuidadores principales. También predomina la presencia de madres y mujeres cabeza de familia y sobrevivientes de violencia basada en género, que no logran cubrir sus necesidades básicas y no cuentan con un medio de vida estable que pueda proveerles los recursos para subsistir.

El GTRM Ambato cuenta con una muy buena relación de trabajo con el Estado y los Sistemas Locales de Protección, asegurando que las instituciones cuenten con el conocimiento y las herramientas necesarias para garantizar el acceso de la población que atendemos a sus servicios.

Entre julio y septiembre de 2023, se ha trabajado fuertemente en la puesta en marcha del proceso de regularización, enfocándose principalmente en el acceso de niños, niñas y adolescentes no acompañados y separados a la Visa de Residencia Temporal de Excepción y la capacitación de funcionarios sobre el Protocolo de Atención Integral a NNA en Situación de Movilidad Humana y sus Familias, a través de la Mesa de Gestión de Casos que funciona en la localidad de Ambato.



R4V RESPUESTA

La entrega de **asistencia alimentaria** a través de programas de largo plazo que facilita los procesos de integración de población de refugiados y migrantes en sus comunidades de acogida beneficiaron a 669 personas por primera vez, mientras que un promedio de 1.025 fueron beneficiarios recurrentes del trimestre. Además, se reporta que 509 refugiados, migrantes y 1.013 personas de la comunidad de acogida recibieron servicios de alimentación a través de albergues y/o comedores.

La entrega de **transferencias monetarias multipropósito** beneficia a la población más vulnerable y registró a 150 personas quienes recibieron efectivo multipropósito de una sola entrega. En **alojamiento temporal** se proveyó con alojamiento temporal en hoteles/albergues por primera vez a 62 refugiados y migrantes y se intervino 2 infraestructuras comunitarias en el cantón Ambato mismas que beneficiaron tanto a la población local como a la población en movilidad humana.

ORGANIZACIONES - GTRM AMBATO

ACNUR | ADRA | CorpoAmbato | FIDAL | FUDELA | Fundación Mujer & Mujer | HIAS | NRC | OIM | Patronato Latacunga | Plan Internacional | PMA | PNUD | UNICEF | World Vision | Sin Fronteras

Las **asistencias en protección** incluyeron la orientación sobre el acceso al asilo a 452 personas, mientras que 1.557 personas fueron orientadas para el acceso a servicios migratorios, de ellos, 72 recibieron cash sectorial para obtener documentación y acceder a la regularización migratoria. Así también, 28 personas venezolanas con necesidades específicas de protección han sido identificadas por los socios del GTRM y referidas a servicios especializados de protección legal y social. Entre los perfiles identificados se encuentran madres cabeza de hogar, mujeres embarazadas y en lactancia, personas LGBTIQ+, entre otras. **En asistencias para mitigar y prevenir la violencia basada en género (VBG)**, se asistió a 21 personas que accedieron a servicios para sobrevivientes de VBG, se destaca la asistencia que brinda la casa de acogida de Cotopaxi donde se atendió en modalidades interna y externa. La gestión de casos presta, entre otros servicios, alojamiento de emergencia, asesoría legal, servicios de salud, atención psicológica y gestión con la Fiscalía y el Ministerio de Salud Pública. Se capacitó a 141 personas de la sociedad civil en talleres como "Efectos psicosociales del desplazamiento forzado con enfoque de género" y "Autocuidado y autoestima". **En protección a la infancia**, se identificó a 3 niños, niñas y adolescentes no acompañados en riesgo quienes recibieron asistencia por parte de los socios del GTRM con servicios de orientación legal y coordinación con la Defensoría Pública, Registro Civil y Cancillería a fin de gestionar procesos de registro y regularización de NNAs. Con respecto a las **asistencias en educación**, se alcanzó a 331 padres y madres que fueron sensibilizados en la inclusión de personas en movilidad humana dentro de unidades educativas.

En el sector de **integración**, se trabajó con 77 personas para que accedan a oportunidades de empleo, 47 personas fueron alcanzadas con actividades de inclusión financiera y 36 personas recibieron apoyo para implementar iniciativas de emprendimiento, incluyendo la entrega de capital semilla en los sectores de artes, belleza, comercial, construcción, gastronomía, salud y textiles. Se destaca la capacitación "Fortalece tu negocio" con duración de 40 horas en temas de bases de emprender, plan financiero y de negocios, marketing, ventas y aspectos legales de emprendimiento.

DESTACADO

En Tungurahua, con la finalidad de brindar herramientas efectivas y solventar dudas referentes al establecimiento de límites y reglas en el entorno familiar y la educación de niños, niñas y adolescentes, se facilitó talleres dirigidos a madres y padres de familia en unidades educativas de la ciudad de Ambato. Además, se trabajó en talleres de refuerzo de metodologías inclusivas para personal docente. En estas capacitaciones se aprovechó para difundir cápsulas informativas referentes a la inserción escolar y acuerdo 26-A.



BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

Las Mesas de Movilidad Humana Cantonales no han sido reactivadas, lo que ha provocado que no se cuente con una intervención efectiva por parte de instituciones de gobierno. Además, las asistencias brindadas por la cooperación internacional y ONG's locales se han visto limitadas debido a la disminución de fondos para respuesta y atención a población refugiada y migrante.

Continua vigente la falta de acceso a medios de vida sostenibles, causando que las personas recurran a estrategias negativas de supervivencia que ponen en riesgo sus derechos y de los integrantes de sus familias, con el fin de conseguir dinero necesario para la cobertura de sus necesidades.

Los servicios de atención especializados en salud mental, protección de la niñez y violencia basada en género son limitados y la capacidad de atención es reducida. Se identifican casos de violencia basada en género, así como de adolescentes no acompañados, pero no se cuenta con suficientes espacios de protección que puedan brindar respuesta. Los vacíos en el accionar institucional frente a este tipo de casos incrementa el riesgo de continuar en situaciones de riesgo y vulnerabilidad.

PRIORIDADES

Sensibilización, asesoría técnica y fortalecimiento de capacidades de funcionarios de instituciones que pertenecen a los Sistemas Locales de Protección, así como la activación de mecanismos de garantía y protección de derechos de la población refugiada y migrante.

Articulación y coordinación de programas de inclusión social y económica y fortalecimiento de iniciativas económicas de población refugiada y migrante.

Promover y apoyar la formulación de políticas públicas locales para la inclusión socioeconómica de las personas migrantes y refugiadas; así como también, iniciativas de medios de vida, en articulación con Gobiernos locales, sector privado, la academia, el sistema financiero popular y solidario, y otros actores relevantes de la sociedad civil.

<https://www.r4v.info/es/ecuador>

